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прастольнае свята шчучынскага храма ў 
гонар святога архангела міхаіла

1 лістапада бягучага года 
праваслаўныя вернікі Шчу-
чына адзначылі прастольную 
ўрачыстасць. Падзяліць радасць 
супольнай малітвы наведаліся 
шматлікія паломнікі з бліжэйшых 
вёсак.

Узначаліў богаслужэнне кіруючы 
епархіяй Высокапраасвяшчэнней-
шы Арцемій, архіепіскап Гродзенскі 
і Ваўкавыскі. У саслужэнні сакрата-
ра епархіі мітрафорнага протаіерэя 
Анатолія Ненартовіча, благачын-
нага акругі іерэя Аляксандра Пас-
церняка і святароў горада была 
адпраўлена святочная Еўхарыстыя.

"Кожны раз, калі нам выпадае 
магчымасць малітоўна ўслаўляць 
анёлаў, мы з вамі павінны памя-

таць аб тым, хто такі чалавек. 
Менавіта ў дачыненні да чалавека 
Святое Пісанне ўзгадвае нам пра 
стварэнне па Вобразу і Падабен-
ству Бога Айца. А гэта гаворыць 
аб тым, якую адказную і надзвы-
чайна высокую духоўную мэту мы 
маем у сваім жыцці!" - падкрэсліў 
у архіпастырскім слове Ўладыка 
Арцемій.

Па завяршэнні Літургіі быў адслу-
жаны малебен з Хрэсным ходам ва-
кол храма.

У сто пяцьдзесят трэці раз шчу-
чынская царква сустрэла сваё фэ-
ставае свята па-сапраўднаму пры-
гожа, малітоўна і ўрачыста!

іерэй Сергій Сямашка

состоялось заседание епархиального совета 
гродненской епархии

22 ноября 2018 года состоялось оче-
редное заседание епархиального со-
вета. 

В начале заседания Высокопреос-
вященнейший Артемий ознакомил 

участников с итогами визита Святей-
шего Патриарха Кирилла в Беларусь, 
а также с решениями состоявшего-
ся 15 октября в г. Минске заседания 
Священного Синода Русской Право-

славной Церкви. В ходе заседания 
Епархиальным советом было приня-
то решение об образовании в адми-
нистративных пределах Вороновско-
го района одноименного благочиния.

рождествеНсКий 
пост

стр. 11
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архИепИскоп артемИЙ: " мы все разные, но 
хрИстос нас делает однИм целым."

Владыка, коммунизм и либера-
лизм предлагает миру два вида 
единства человечества. У каж-
дого свои недостатки: в первом 
случае государство довлеет над 
отдельным человеком, подчиняя 
все коллективным интересам, а 
во втором случае люди представ-
ляют собой атомарное, разделен-
ное сообщество, взаимодейству-
ющее только с позиции личной 
выгоды.  К какому из этих пу-
тей больше тяготеет единство в 
Церкви?

То, о чем вы говорите – это не 
разные виды единства. Это раз-
ные способы объединения людей 
для достижения каких-то целей. 
Разница лишь в том, какие цели 
ставятся выше: общественные или 
личные. 

Но Церковь не существует для 
достижения неких целей. Это же 
не производственный комбинат. 
Как и семья. Смысл семьи в том, 
чтобы жить в любви, а не подни-
мать национальный ВВП. И един-
ство Церкви - это не способ произ-
водственной кооперации, а то, как 
я отношусь к своему ближнему. 
Как к брату во Христе. Мы все раз-
ные, но Христос нас делает одним 
целым. Нет раба, ни свободного; 
нет мужеского пола, ни женского: 
ибо все вы одно во Христе Иису-
се (Гал. 3:28). Причем это единство 
больше равенства, потому что оно 
стирает последнюю границу меж-
ду мной и другим. Другой это и 
есть я. Как в семье: боль жены - это 
боль мужа и т.д.

т.е., личность в Церкви все-
таки стирается?

Нет, моя личность никуда не 
девается. Просто ее граница 
перестает быть бронированной 
стеной, а делается пористой, 
способной впустить другую лич-
ность и  чувствовать ее боль и 
радость.

Хотя, конечно, есть большой 
соблазн к этому «стиранию лич-
ности». По коммунистическому 
сценарию. Так удобнее жить. Что 
такое советский колхоз? Это то 
же самое крепостное право. Ког-
да оно было отменено, многие 
боялись этого нового состояния 
свободы и личной ответствен-
ности. Потому что очень хорошо 
крестьянину жить и не думать 
ни о чем. Пусть барин думает. 
Или председатель колхоза. Когда 
я был в армии, мой сослуживец 
мне как-то сказал: "Я взрослый 
мужчина, но я не знаю, что мне 
делать в этом мире после армии. 
Здесь кормят, поят, одевают, жи-
лье есть и мне не надо ни о чем 
думать". И он остался прапорщи-
ком. 

Вот и мне кажется порой, что 
сегодня многие хотят видеть в 
Церкви такую «церковь прапор-
щиков». Никто не хочет нести 
ответственность даже за самого 
себя. «Батюшка, благословите на 
работу идти», «батюшка, женить-
ся или не жениться». Мы отрица-
тельно относимся к законнику из 
Евангелия, спрашивающего Хри-
ста о том, какая заповедь боль-
шая. Но сегодня он же просто 
светлое пятно на фоне происхо-
дящего. Где вы слышали в Церк-
ви, чтобы кто-то спросил «ба-
тюшка, я так хочу стать ближе ко 
Христу, что мне делать?». Одно 
бесконечное «учится не учится»,  
«жениться не жениться», «есть 
или не есть». Да это вообще не 
вопрос Церкви, это твое личное 
решение. И не пытайся его пере-
валить на батюшку, ссылаясь на 
духовное руководство Церкви. 
То, что мы члены единой Церк-
ви, не означает, что Церковь нас 
делает одинаковыми. Снимается 
значение различий, но не сами 
различия. 

Кому-то может показаться, что 
такое растворение личности в 

Церкви - это самое полное с ней 
единство. Но на самом деле это 
наоборот – самое большое  раз-
деление. И это всегда проявляет-
ся в кризисные моменты. Когда 
они наступают, такой человек не 
чувствуют своей ответственно-
сти за происходящее. Это «их» 
проблемы. Это «они» виноваты. 
А я ни при чем. Человек, живо 
переживающий единство Церк-
ви, никогда не подумает, что есть 
какие-то «они» с «их» проблема-
ми. Есть только мы, наши про-
блемы и мое в них участие.

Хорошо. с тем, что обще-
ственное в Церкви не довлеет 
над личным, разобрались. Но 
какая тогда альтернатива? Быть 
сообществом индивидуали-
стов?

Альтернатива по правилу преп. 
Серафима Саровского: «Спасись 
сам, и вокруг тебя спасутся тыся-
чи».

Но разве это не индивидуали-
стический лозунг? Это же почти  
Адам смит, который говорил 
примерно так же: обогащайся 
сам и вокруг тебя обогатятся 
тысячи, потому что твой эгои-
стический интерес к прибыли 
приведет в итоге к росту эконо-
мики вокруг тебя.

Ключевое слово здесь – эгои-
стический интерес. Как в притче 
о милосердном самарянине. Свя-
щенник и левит прошли мимо, 
потому что наверняка спешили 
на богослужение в храме. Т.е. они 
эгоистически заботились о сво-
ем личном благочестии. Как это 
я опоздаю на службу?! Грех! И к 
чему это привело? К спасению 
ближнего? Нет. Такая погоня за 
личным благочестием приводит 
к тому, что человек переступает 
через  другого человека на своем 
пути. 

Преподобный Серафим, в от-
личии от Адама Смита, учил не 
разумному эгоизму. Его мысль 
заключается в том, что ты не 
можешь спасать другого, пото-
му, что сам еле ходишь. Внимай 
прежде всего себе. А другие бу-
дут спасаться вокруг тебя, по-
тому, что ты в таком случае бу-
дешь действовать как закваска 
для теста. 

Более того, я не могу замкнуть-
ся на себе. Один ты не можешь 
быть…

Почему?

«Где двое или трое собраны во 
имя Мое, там Я посреди них» (Мф. 
18:20). Христианство не может су-
ществовать без общины, без Церк-
ви.

Но в чем лично мне польза от об-
щины, от других людей в Церкви? 
Обычно те, кто меня окружают, 
больше всего мешают. Дети в хра-
ме мешают молится, муж дома ме-
шает поститься, дьякон в церкви 
невнятно читает. разве я не могу 
обойтись без них?

Можешь. И даже более того – 
станешь самым благочестивым 
человеком на свете. Потому что 
единственным критерием твоего 
благочестия будешь ты сам. Как 
король на пустой планете у Экзю-
пери.

Вспомните историю со свт. Ни-
китой Новгородским. Он удалился 
в затвор, как раз туда, где никто не 
мешает, вопреки совету игумена.  
И очень быстро пришел к убеж-
дению, что уже достиг святости 
и способности видеть ангелов. И 
ему один такой «ангел» со спря-
танными рогами явился и сказал: 
«Я буду молиться вместо тебя, а ты 
читай Писание и т.д.». Некоторые 
эту историю интерпретируют так, 
будто Православие выступает про-
тив книжности и учености. Но мне 
кажется, что эта история о том, что 
христианин не может без общи-
ны. Книги - это очень хорошо, но, 
даже читая Священное Писание, 
нельзя научиться христианству те-
оретически. Потому что христиан-
ство это не теория, а опыт жизни и 
этот опыт можно обрести только в 
общине. Ведь кто его спас от пре-
лести? Братья монастыря, его мо-
нашеская община, от которой он 
пытался отделиться.

 
т.е. община - это некий крите-

рий истинны.

В Православии истина никогда не 
принадлежала одному человеку, а 
только кафолической Церкви. Чело-
век сам себя может за все простить, 
за все пожалеть и все себе разре-
шить. Или нафантазирует о себе.

Архиерей
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Когда я в молодости приезжал в 
Печерский монастырь, я слышал, 
как к отцу Алипию миряне под-
ходили за благословением не есть 
рыбу или молоко. И он ответил: «А 
с колокольни не полетишь?» Подо-
звал эконома: «Дай ему колбасы,  
-  говорит, - и пускай не морочит 
нам голову. А то потом будем его по 
мостовой собирать». У нас и сейчас 
много «фантазеров», людей эмоци-
ональных. Вот тут и нужна община 
– чтобы когда ты в своих фантази-
ях начнешь на небеса возноситься, 
было кому тебя за ноги придержать.

За ноги придержать или «обру-
бить крылья»?

Хм… Обрубить крылья перепон-
чатые, чтобы дать пернатые. 

Мы с вами больше о вещах аб-
страктных говорим. А ведь един-
ство - вещь конкретная. Это 
ощущение конкретной связи с 
конкретными людьми. Вы мог-
ли бы вспомнить, когда в своей 
жизни ощущали единство Церкви 
особенно остро.

 
Наверное, когда я учился в вось-

мом классе. Я как-то пошел на Все-
нощное. Я только начинал ходить в 
церковь и еще как будто стеснялся 
этого. Засунул руки в карманы и 
делал вид, мол, я просто зашел по-
смотреть, что у вас тут за храм. По-
дошла какая-то бабушка и пихнула 
меня в сторону: «Чего ты стал на 
мое место?!».  Я  собирался уходить, 
но подошла еще одна старушка и 
уступила мне место, сказала, что 
мне тут будет удобно. В  чем тут 
единство? Формально я для нее был 
никто. Просто мальчик. Но она от-

неслась ко мне как к члену семьи. И 
я понял тогда, что Церковь это се-
мья. 

Да, в семье могут случаться не-
приятные инциденты. Как у меня 
с той ворчливой женщиной. Бы-
вают и в семье ссоры. Но каждый 
ребенок знает или хотя бы надеется: 
мама и папа ссорятся временно и 
обязательно помирятся.  От родите-
лей и братьев не отказываются, как 
бы они себя ни вели. Это не повод, 
чтобы вспылить и сказать: "Вы мне 
надоели, я ухожу в детдом".

А вот когда Вы, как епископ, уча-
ствуете в богослужении, всходите 
на кафедру и вас окружают люди, 
Вы чувствуете единство с ними?

Когда я стою на кафедре, я больше 
ощущаю страх за свое несоответ-
ствие возложенным обязанностям.  

Наверное, когда я говорю пропо-
ведь, единство с людьми ощущает-
ся глубже. Это может показаться 
странным, ведь обычно проповедь 
воспринимают как монолог, в ко-
тором есть разделение на учащих и 
учащихся. Но для меня проповедь  
- это диалог, это разговор. Я не учу, 
я просто делюсь теми проблемами, 
которые мучают меня. Я говорю 
о своих внутренних болезнях. И я 
вижу, что люди меня понимают, что 
им тоже это знакомо: не только грех, 
но и помощь, и благодать Божия. В 
эти моменты я чувствую, что мы 
одна семья, в которой обычно боле-
ют все сразу по очереди, но и лечат-
ся тоже все вместе, заботясь друг о 
друге.

беседовал диакон Дмитрий Павлюкевич

УКАЗ №14 ОТ 02.11.2018

Указом №14 от 02.11.2018 г. диакон Александр 
Цыбульский переводится с должности пономаря, 
чтеца и иподиакона на должность диакона прихода 
Свято-Покровского кафедрального собора г. 
Гродно

РАСПОРЯЖЕНИЕ № 15 ОТ 22.11.2018 

В соответствии с решением Епархиального совета 
от 22.11.2018 г. благословляется образовать 
в административных границах Вороновского 
района Гродненской области Вороновский 
благочиннический округ, выделив его из состава 
Щучинского благочиния.

УКАЗ №15 ОТ 22.11.2018

Указом №15 от 22.11.2018 г. 
Высокопреосвященнейшего Артемия, 
архиепископа Гродненского и Волковысского иерей 
Игорь Александрович ВОЛОШИН назначается 
на должность благочинного новообразованного 
Вороновского округа.

РАСПОРЯЖЕНИЕ №18 ОТ 29.11.2018

Определением Высокопреосвященнейшего 
Артемия, архиепископа Гродненского и 
Волковысского  от 29.11.2018 предписывается:

1. Освободить иерея Сергия Викторовича 
ХВОЩЕВА от должности ответственного за 
работу отдела по религиозному образованию и 
катехизации Волковысского благочиния.

2. Назначить иерея Антония Викторовича 
ФЕДОСЕЕВА ответственным за работу отдела 
по религиозному образованию и катехизации 
Волковысского благочиния.

указы 
И 

распоряЖенИя
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Хроника

23 ноября на базе отды-
ха «Купалинка» под Грод-
но начал свою работу VIII 
международный молодеж-
ный образовательный фо-
рум «Quo Vadis?»

Форум был организован 
Синодальным отделом по 
делам молодежи Белорус-
ской Православной Церкви 
совместно с отделом по де-
лам молодежи Гродненской 
епархии и при поддержке 
Синодального отдела по де-
лам молодежи Украинской 
Православной Церкви.

Начальной точкой меро-
приятия стал молебен, на 
котором участники проси-
ли благословения Божия на 
доброе начинание. Форум-
чан поприветствовал про-
тоиерей Вячеслав Гаплич-
ник, который представил 
участникам форума людей, 
стоявших у истоков QV.

Протоиерей Иоанн За-
дорожин, председатель 
Синодального отдела по 
делам молодежи Белорус-
ского Экзархата, обратил 
внимание слушателей на 
то, что QV — молодежный 
и, прежде всего, образова-
тельный форум, а всякое 
образование имеет целью 
сохранение образа Бога в 

каждом из нас. Главная за-
дача форума — плодотвор-
ное общение во Христе, в 
молитве, в радости, в друж-
бе.

Затем слово передали Ев-
гению Лобанову, замести-
телю председателя Сино-
дального отдела. Именно 
ему принадлежит концеп-
ция форума. Евгений отме-
тил, что Гродно уже 3-й раз 
принимает форумчан и он 
рад этой возможности жи-
вого, душевного общения.

Екатерина Евсюкова, со-
трудник Синодального от-

дела по делам молодежи 
и Центра экологических 
решений, пожелала, что-
бы каждый открыл в себе 
через общение на форуме 
силы преображать мир, 
силы для развития и роста.

Затем на форум прибыл 
архиепископ Гродненский 
и Волковысский Артемий. 
Владыка провел беседу о 
роли современной право-
славной молодежи в об-
ществе, о том, как важно 
отстаивать свою христи-
анскую позицию, а также 
ответил на вопросы со-
бравшихся.

Далее аудитория разде-
лилась на 4 потока, каж-
дый из которых общался 
с одним из 4-х спикеров. 
Руслан Яроцкий, основа-
тель фонда помощи хри-
стианам в Африке и автор 
фильма «Большая земля: 
Православие в Африке», 
рассказал о положении 
Православной Церкви в 
Кении. Психолог Ольга 
Левко рассказала о путях 
личностного роста и ме-
тодах избавления от зави-
симостей. Наталья Захар-
чук провела мастер-класс 
по психологии семейной 
жизни. Студент Санкт-

Петербургской духовной 
академии Давид Бобров по-
делился четырьмя тезиса-
ми в помощь миссионеру.

Неожиданным подарком 
для всех стал квест от Цен-
тра экологических реше-
ний. Беседу о молитве про-
вел священник Александр 
Шашков.

В последний день фору-
ма участники вместе мо-
лились и причастились 
Святых Христовых Таин за 
Божественной литургией в 
Никольском храме Архие-
рейского подворья города 
Гродно.

Доброй традицией стала 
агапа — дружеское, радост-
ное общение за празднич-
ным обедом. Участники 
делились впечатлениями, 
наблюдениями, мыслями, 
которые накопились за вре-
мя форума.

Прогулки по центру Грод-
но, пирожные в кофейне, 
песни на улицах города — 
на этой светлой ноте завер-
шил свою работу VIII меж-
дународный форум «Quo 
Vadis?»

По материалам сайта 
Гродненской епархии

VIII МЕЖДУНАРОДНЫЙ МОЛОДЕЖНЫЙ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЙ ФОРУМ «QUO VADIS?

В Никольском храме города Гродно состоялась Литургия с народным пением
22 ноября 2018 года в 

домовом храме святителя 
Николая на Архиерейском 
подворье в Гродно была 
отслужена Литургия, во 
время которой все песно-
пения исполнялись при-
хожанами церкви без уча-
стия хора.

По словам святейшего 
Патриарха Кирилла, «воз-
рождение народного пе-
ния - это один из путей 
воцерковления нашего на-
рода. Потому что человек, 
участвующий в пении, 
слышащий эти мощные 
звуки справа, слева, спе-
реди, сзади, он как бы по-
гружается в особую сти-
хию общей молитвы, он 

чувствует, что такое при-
ход, что такое община, он 
чувствует свое участие в 
божественном служении».

Традиция народного 
пения в храме святителя 
Николая в Гродно длится 
уже несколько лет. Начи-
налось все с пения акафи-
стов, которые теперь слу-
жатся только под общее 
пение всех присутствую-
щих в храме без помощи 
профессиональных пев-
цов.

Сегодня же осуществи-
лась давняя мечта нашего 
прихода спеть Литургию 
всем вместе, ведь именно 
Евхаристия является выс-

шим выражением един-
ства христианской общи-
ны.

По словам прихожан, се-
годняшняя служба дала 
возможность в полной мере 
ощутить себя непосред-
ственными участниками 
Литургии, глубже понять 
богослужебные тексты, а 
также почувствовать себя 
единой церковной семьей, 
осуществляющей общее 
дело.

В дальнейшем служение 
таких литургий в приходе 
святителя Николая плани-
руется сделать регулярным.

Диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ
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В храме святителя Луки состоялась лекция, посвященная теме 
символики православной иконы

История – какое широкое 
и всеобъемлющее значение 
имеет это слово. Оно отно-
сится абсолютно ко всему 
и всем: к конкретному че-
ловеку, или группе людей, 
или даже к целому народу, 
к государству, городу, или 
маленькой деревушке, ги-
гантскому концерну, заво-
ду, или маленькому зданию. 
Только масштаб значения 
или след, который остается 
в истории, у всех разный. 

Вот и православная об-
щина прихода Святой пре-
подобной Евфросинии По-
лоцкой в городском поселке 
Радунь стремится оставить 
после себя видимый след в 
истории.

Началом существования 
нашей общины является 
ее регистрация в государ-
ственных органах - 22 но-
ября 2000 года. Далее было 
строительство православ-
ного храма, без которого 
община просто не может 
существовать. Ведь именно 
храм является тем местом, 
которое объединяет всех 
верующих в одну большую 
христианскую семью, в 
единый Богочеловеческий 
организм, главою которого 
является Христос. Именно 
в храме совершаются Цер-
ковные Таинства и самое 
главное Таинство для пра-
вославного христианина – 
это Таинство Евхаристии. 

Строительство началось 
с освящения места и за-

кладки капсулы в 2009 
году, которое совершил 
преосвященнейший Арте-
мий, епископ Гродненский 
и Волковысский, в сослу-
жении духовенства Щучин-
ского благочиния Гроднен-
ской епархии. 

В 2015 году в начале ноября 
были установлены купала, а 
уже 15 ноября состоялось 
освящение нововозведен-
ного храма в честь Святой 
преподобной Евфросинии 
Полоцкой. Чин освящения 
совершил Высокопреосвя-
щеннейший Артемий, архи-
епископ Гродненский и Вол-
ковысский.

15 ноября 2018 года наш 
храм отметил трехлетие со 
дня освящения. За эти три 
года удалось оформить все 
необходимые документы 
по вводу храма в эксплуата-
цию, полностью обновить 
ризницу храма, начата ре-
ставрация икон и написа-
ние новых, продолжается 
благоустройство наружной 
части храма и прилегаю-
щей территории.

23 ноября 2018 года, Бо-
жией милостью, приходу 
храма Святой преподобной 
Евфросинии Полоцкой в 
городском поселке Радунь 
было передано здание быв-
шего магазина «Меркурий» 
Вороновским филиалом 
Гродненского облпотре-
бобщества.

Настоятель вместе с об-
щиной храма сердечно благо-

дарит директора Воронов-
ского филиала Гродненского 
облпотребобщества Андру-
кониса Валерьяна Валерья-
новича за безвозмездную 
передачу вышеупомянуто-
го здания в собственность 
прихода.

Полученное здание пла-
нируется использовать как 
церковно-приходской дом. 
Нашему приходу предстоит 
еще много трудов: офор-
мить все необходимые до-
кументы на здание и землю, 
произвести реконструкцию 
и благоустройство прилега-
ющей территории.

Мы живем в вечной по-
гоне за будущими благами: 
хорошим образованием, 
престижной работой, до-

статком, комфортом… Мы 
забываем о том, что завтра 
– это будущее, и оно от нас 
не зависит, вчера – это уже 
история и ее уже не испра-
вишь. Именно сегодня – это 
настоящее, это то время, где 
мы можем хоть чуть-чуть 
исправить ошибки, оста-
вить хороший след в исто-
рии, и лишь отчасти повли-
ять на будущее.

Выбор всегда за нами – 
оставить видимый след в 
истории или нет!

Наша община обращает-
ся ко всем неравнодушным 
людям с просьбой о помо-
щи. Ее Вы можете осуще-
ствить путем пожертвова-
ния денежных средств на 
расчетный счет. 

Наши реквизиты:
Получатель

УНП
Расчетный счет
Код банка приход храма 

Святой преподобной Евфро-
синии Полоцкой г.п.Радунь 
Вороновского р-на

590557785
BY76 AKBB 3015 5778 

5001 7420 0000
AKBBBY21413
По всем возникшим во-

просам Вы можете обра-
титься к настоятелю храма, 
священнику Евгению, по 
телефону +375297889757.

священник Евгений ШУЛЕЙКО

Ученые из пяти стран собрались в Гродно для обсуждения ремонта древней Коложи
30 ноября 2018 года на базе 

церковно-приходского ком-
плекса по улице Коложа, 10 
(Гродно) началась III научно-
практическая конференция 
«Свята-Барыса-Глебская (Ка-
ложская) царква (XII ст.): по-
шук шляхоў захавання». Для 
участия в форуме приглаше-
ны 22 специалиста в области 
архитектуры и искусства из 
Беларуси, Польши, Литвы, 
России и Украины.

В ходе работы Конферен-
ции планируется проана-
лизировать выполненные в 
2017-2018 годах работы по ре-
монту деревянных конструк-
ций храма и благоустройству 

прилегающей территории. 
Особое внимание участни-
ков конференции будет уде-
лено анализу мнений ученых 
специалистов относительно 
консервации каменной части 
храма (XII век) и стабилиза-
ции температурно-влажност-
ного режима, международно-
му опыту стран-соседей по 
сохранению памятников ар-
хитектуры подобного уровня.

Кроме того, предполагается 
обсуждение вопросов, свя-
занных с подготовкой номи-
национного досье для вклю-
чения Коложской церкви и 
других памятников Гроднен-
ского региона в Список Все-

мирного наследия ЮНЕСКО.

Открывая работу конфе-
ренции, архиепископ Грод-
ненский и Волковысский 
Артемий поблагодарил участ-
ников за интерес к сохране-
нию древней Коложи. Он 
также обратил внимание на 
важность выработки таких 
подходов к реконструкции 
Коложи, которые проявляли 
бы максимальную заботу не 
только о храме как памятни-
ке архитектуры, но и о людях, 
составляющих приходскую 
общину.

диакон Дмитрий 
ПАВЛЮКЕВИЧ
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МОЖНО ЛИ ДОВЕРЯТЬ АПОКРИФАМ?
«Анна в девятый месяц 

родила. По прошествии 
дней Анна поправилась, и 
дала грудь ребенку, и на-
звала ее Мария. И вот 
исполнилось ребенку три 
года, и сказал Иоаким: 
позовите непорочных до-
черей иудейских, и пусть 
они возьмут светильники 
и будут стоять с зажжен-
ными (светильниками), 
чтобы дитя не вороти-
лось назад и чтобы по-
любила она в сердце своем 
храм Господень. И сделали 
так по дороге к храму Го-
сподню. И жрец принял ее 
и, поцеловав, дал благо-
словение, сказав: Господь 
возвеличит имя твое во 
всех родах, ибо через тебя 
явит Господь в последние 
дни сынам Израиля ис-
купление. И посадил ее 
на третьей ступени у 
жертвенника, и сошла на 
нее благодать Господня, и 
она прыгала от радости, 
и полюбил ее весь народ 
Израиля. И ушли ее роди-
тели, удивляясь и вознося 
хвалу Господу, что дочь их 
не повернула назад. Нахо-
дилась же Мария в храме 
Господнем как голубка и 
пищу принимала из руки 
ангела». (В сокращении)

Перед нами текст, лег-
ший в основу двунаде-
сятого праздника Введе-
ния во храм Пресвятой 
Богородицы (4 декабря). 
Многие могут принять 
его за Евангельское пове-

ствование, но в действи-
тельности этого сюжета 
в Четвероевангелии нет. 
Выходит, что праздник 
этот – выдуманный, не-
христианский? Попыта-
емся разобраться.

Книга о Христе называ-
ется «Евангелие» (доброе 
известие). О чём радова-
лись первые христиане? О 
спасении «от греха, про-
клятия и смерти» (Рим. 
5, 17). Принять участие в 
Союзе отныне можно вся-
кому, желающему разо-
брать баррикады со своей 
стороны, и единственное 
препятствие вхождения 
в Новозаветное Царство 
– осознанный отказ от 
святости. С этого тезиса 
и начинали свое суще-
ствование первые хри-
стианские общины. Они 
руководствовались на-
ставлениями апостолов, 
упражнялись в доброде-
тели и отказывались от 
жертвоприношений, мно-
гих обрядов и традиций. 
Многие отрицали даже 
авторитет Ветхого Заве-
та. Апостолы тем време-
нем писали послания, и 
многие писали непосред-
ственно о Личности Хри-
ста, его проповеди, жиз-
ни и воскресении. Но это 
были письма, послания, а 
ни в коем случае не целе-
направленное составле-
ние «нового священного 
писания». 

Сам Иисус проповедо-

вал только в устной фор-
ме, но евангелистом в 
полном смысле слова был 
именно Он, ибо только 
Христос является  Ис-
точником, Вестником и 
Совершителем его. Эту 
мысль в разной степени 
пытались раскрыть ав-
торы посланий. Сегодня 
мы знаем четыре канони-
ческих рассказа о жизни 
и учении Иисуса Христа: 
от Матфея, Марка, Луки 
и Иоанна. Изложения же 
Евангелия, признанные 
неканоническими, назы-
ваются апокрифами (от 
греч. ἀπόκρῠφος — скры-
тый, тайный). 

Как правило, апокрифы 
– это послания, подписан-
ные известными имена-
ми либо апостолов, либо 
иных лиц, тесно общав-
шихся с Иисусом.  Всего 
апокрифических еванге-
лий дошло до нас около 
50. В сборнике церковных 
канонов «Правила свя-
тых апостол» мы находим 
указание об употребле-
нии этих текстов: «Аще 
кто подложные книги не-
честивых, аки святые, в 
церкви оглашает, ко вре-
ду народа и клира: да бу-
дет извержен» (правило 
60). Проще говоря: то, что 
не вошло в канон Библии, 
запрещено читать как 
Слово Божие. Литурги-
ческое употребление тек-
стов апокрифов категори-
чески запрещено, что до 

сих пор не потеряло силу. 
Проблема апокрифов 

для иудеев не была нова. 
Еще священник Ездра, 
живший примерно в V 
в до Р.Х., собирая канон 
Ветхого Завета, вел ин-
теллектуальную работу 
над выявлением подлож-
ных писаний. Это были 
тексты как бытового ха-
рактера, так и откровенно 
языческие, изобилующие 
заклинаниями и магиче-
скими практиками. 

Проповедь жизни и уче-
ния Иисуса Христа дала 
мощный толчок развитию 
литературы сомнительно-
го качества и происхож-
дения. Это ставило новые 
задачи христианам: най-
ти мерило истинности, 
определяя достоверность 
текста и соответствие  его 
духу Евангелия. Чисто-
та веры была и является 
важным фактором в хри-
стианском благочестии. И 
если одни тексты имели 
глубокое, чистое содер-
жание (к примеру, «Па-
стырь» Ерма и «Дидахе», 
почитаемые христианами 
всех веков) другие писа-
лись благочестивыми, но 
заблуждающимися в не-
которых вопросах людь-
ми. То была прослойка 
авторов, которые своими 
писаниями могли поколе-
бать саму суть христиан-
ства. Это касается в пер-
вую очередь гностиков, 
претендовавших на об-

ладание некими «тайны-
ми знаниями». Используя 
имена почитаемых хри-
стиан, они составляли и 
распространяли «посла-
ния», компрометирующие 
Церковь, извращающие 
христианское учение. На-
чиная уже с I века, велась 
борьба с вредоносными 
апокрифами. И в этом 
ключе можно говорить 
о начале формирования 
Священного Предания 
Церкви.

Слово «предание» (греч. 
Παράδοση) означает пере-
дачу в наследство. Под 
Священным Преданием 
традиционно понимается 
как совокупность литур-
гических, молитвенных 
практик, догматика и ка-
ноника, святоотеческое 
наследие и жития святых, 
церковное искусство и 
все прочее, что открыва-
ет многогранность при-
сутствия Бога в мире. 
Многое из Предания до-
сталось Церкви от апо-
столов: «Братия, стойте 
и держите предания, ко-
торым вы научены или 
словом или посланием 
нашим» (2Фес. 2:15), не-
мало было вложено в со-
кровищницу Церкви впо-
следствии. Преданием 
можно назвать всю прак-
тику Церкви, основанную 
на Духе Евангелия. Не 
книги, а именно Вести, 
Откровения, поскольку 
само Священное Писание 
– одна из частей Преда-
ния. Более того: именно 
Предание как первичное 
явление в т.ч. по отноше-
нию к Писанию повлияло 
на формирование канона 
Нового Завета, выделив 
его из большого пласта 
первохристианской пись-
менности.

Вернёмся вновь к апо-
крифам. «Церковь умеет 
извлечь из них то, что мо-
жет полнить и иллюстри-
ровать события, о кото-
рых умалчивает Писание, 
но которые Предание 
считает достоверными» 
(В.Н Лосский). Новый За-
вет в современном виде 
– лишь незначительная 
часть христианской лите-
ратуры I–III вв. Христи-

Богословие
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анские писатели II — IV 
вв. пересказывают самые 
разнообразные «еванге-
лия». Были и другие тек-
сты, не евангельские, но 
претендовавшие своим 
содержанием на высокий 
авторитет в среде христи-
ан, существовала также 
культура передачи ин-
формации «из уст в уста». 
Археологические раскоп-
ки конца XIX — начала 
XX в. открыли фрагмен-
ты и целые сочинения (из 
масштабных – библиотека 
гностиков из Наг–Хамма-
ди). Так где же критерий 
истинности, которым в 
свое время руководство-
валась Церковь при фор-
мировании канона Свя-
щенного Писания Нового 
Завета и церковных тра-
диций? Как христиане 
узнали из тысяч страниц 
различных текстов те са-
мые, истинные?

Первый, главный и оче-
видный для христиан кри-
терий истинности – это 
Святой Дух, присутству-
ющий в Церкви Христа. В 
деле устроения Церкви и 
спасения каждого челове-
ка работает принцип «си-
нергии» (греч. συνεργία 
– «вместе действующий») 
– взаимодействия Боже-
ственного и человеческо-
го начал. «Угодно Духу 
Святому и нам» (Деян. 
15: 28) – такими словами 
предваряет Собор апо-
столов изложение своих 
решений. Именно по-
этому чистота веры для 
христиан так важна – это 
один из индикаторов того, 
что в среде этих людей 
будут осуществлять слу-
жение люди, познавшие 
Волю Божию. Этим же 
объясняется непринятие 
христианством создания 
«универсальной религии, 
могущей вобрать все са-
мое лучшее со всех верои-
споведаний, соединив их 
гармонично и непротиво-
речиво», ибо это невоз-
можно. Во времена отсут-
ствия «догматического 
панциря», защищающего 
Церковь от вредоносных 
течений, только твердое 
стояние на Предании, пе-
редаче информации через 
лучших людей могло быть 
критерием истинности 
информации. Процесс 
четкого формирования 
канона Священного Пи-
сания Нового Завета был 

очень длительный, он как 
бы «плавал» в неопреде-
ленности несколько сто-
летий. А тем временем 
формировались богослу-
жебные тексты,  изобра-
зительное искусство и т.д. 
Часто рассказы, подобные 
упомянутому в начале 
статьи, вполне соответ-
ствовали духу Евангелия, 
раскрывали некие грани, 
и потому прекрасно вжи-
вались в церковную прак-
тику.

Приведем слова круп-
нейшего церковного пи-
сателя ІІ века Оригена 
Адаманта: «Мы должны 
быть внимательны и не 
принимать всех апокри-
фов, которые ходят по 
рукам под именем свя-
тых, так как некоторые 
сочинены евреями, может 
быть для того, чтобы рас-
шатать истинность наших 
Писаний и установить 
ложное учение. Но с дру-
гой стороны, не должно 
без разбора отбрасывать 
все то, что может быть 
полезным для уяснения 
наших Писаний. Величие 
ума в том, чтобы прислу-
шиваться и применять на 
деле слова Писания: «Все 
испытывайте, хорошего 
держитесь» (1Фес.5,21)». 
Так поясняет эти слова 
В.Н. Лосский: «Церковь 
умеет извлечь из них то, 
что может полнить и ил-
люстрировать события, о 
которых умалчивает Пи-
сание, но которые Преда-
ние считает достоверны-
ми». Взять для примера 
вышеупомянутый празд-
ник Введения во храм 
Пресвятой Богородицы. 
Ныне почитаемый дву-
надесятый праздник – не 
древнего происхожде-
ния, распространение на 
православном Востоке он 
получил лишь в IX веке, и 
имел основание на тексте 
двух апокрифов – «Еван-
гелия Псевдо-Матфея» 
(IX в)  и «Протоевангелия 
Иакова» (II в). Но, тем не 
менее, никакой христи-
анин не сможет сказать, 
что праздник Введения – 
не в духе Евангелия, пото-
му что это действительно 
христианское торжество.

Древние христианские и 
псевдохристианские тек-
сты очень различны по 
стилю и содержанию. Не-
искушенному в церковной 
истории и богословии че-

ловеку при любой сенса-
ции, связанной с открыти-
ем очередного «древнего 
свидетельства» может по-
казаться, что христиане с 
течением веков все даль-
ше и дальше уходили от 
древней истинной веры, 
омертвлялись и теряли 
Дух. Но при внимательном 
рассмотрении ситуация 
ровно обратная: Церковь 
боролась за чистоту веры с 
таким усердием, каким не 
может похвалиться ника-
кая другая религия. Важно 
знать, что результат труда 
собирания разрозненных 
текстов Нового Завета 
«под одну обложку»  при-
надлежит именно Право-
славной Церкви. Церковь 
святых и мучеников, живя 
Священным Преданием, 
выходила и родила то Свя-
щенное Писание Нового 
Завета, которое известно 
ныне всему миру. 

Христианам всегда было 
важно видеть в каноне 
Священного Писания тек-
сты, написанные именно 
апостолами, учениками 
и современниками Хри-
ста. Именно поэтому не-
которые удивительные 
писания вроде вышеупо-
мянутых "Пастыря" Ерма 
и "Дидахе" не попали в ка-
нон лишь потому, что не 
принадлежали перу апо-
столов. Исключение со-
ставляли Лука, Марк и Па-
вел, которые не ходили за 
Спасителем. Но при этом 
не следует забывать, что 
Марк имел тесные связи с 
Петром, Лука также пре-
бывал в общении с оче-
видцами жизни Иисуса. А 
уж в авторитете апостола 
Павла христиане всех ве-
ков никогда не сомнева-
лись. 

Оформление и закрепле-
ние канона Священного 
Писания в нынешнем виде 
– действительно чудо, 
дар Бога людям, который 
нужно ценить должным 
образом. А то, что Цер-
ковь смогла мудро и кра-
сиво ввести в свою орга-
ническую богослужебную 
жизнь сведения, взятые из 
иных источников, свиде-
тельствует о присутствии 
в Ней того самого дара 
различения духов, о кото-
ром писал апостол Павел. 
Это ли не повод для радо-
сти?

Священник Виктор 
 КОЛАЦКИЙ

БлагословенИе
(греч. εὐλογία; лат. benedictio) - пожелание либо получение 

особой благосклонности Божией для отдельной личности или 
общности людей посредством соответствующих слов или сим-
волических жестов. В церковной практике термин «благослове-
ние» может также употребляться по отношению к предметам в 
значении, близком к слову «освящение».

Благословение в Ветхом Завете
По языческим представлениям, благословение (букв. «воздей-

ствие добрым словом») и проклятие - 2 варианта словесной фор-
мулы-заклинания, обладающей магической силой. В отличие от 
языческого магизма библейским авторам чуждо представление 
об автономности благословения и проклятия. И то, и другое по-
лучает силу только от Бога. Бог способен отменить проклятие и 
превратить его в благословение (Пс 108. 28). 

Божиим благословением отмечены основные моменты ран-
ней ветхозаветной истории, изложенной в кн. Бытие: сотворе-
ние человека (1. 28), примирение Бога с человеком после потопа 
(9. 1), наконец, история патриархов, к-рая является реализацией 
Б., данного Аврааму (12. 3) для всего человечества.

В Ветхом Завете благословение мог давать каждый, но древ-
нейшие благословения, как правило, отражают семейно-родо-
вые отношения: глава рода благословляет жену, детей и др. под-
властных ему людей. 

Можно ли благословлять Бога?
В Ветхом Завете можно встретить места, где человек благо-

словляет Бога, хотя мы привыкли к обратному. Благословение 
выражает преклонение, часто связанное с выражением благо-
дарности за оказанные милости (Исх 18) и приобретает харак-
тер славословия или же признания абсолютной власти Бога над 
человеком. Это древнейшая форма молитвы-хваления/благода-
рения (Пс 33) , котораярая отличается от молитвы-прошения.

Жесты благословения
К наиболее частым жестам благословения относятся возложе-

ние (Быт 48. 14) или поднятие рук (Исх 17. 11), поцелуй (Быт 31. 
55;) или объятия (Быт 48. 10), материальный дар (Быт 33. 11).

Благословение в Новом Завете
С благословения начинается новозаветная история: в Благове-

щении арх. Гавриил передает Марии Б. и возвещает Ей о рожде-
нии от Нее Спасителя мира. Во время общественного служения 
Христос благословлял детей (Мк 10. 16) и Своих учеников (Лк 
24. 50); благословив, Он умножил хлебы в пустыне (Мф 14. 19) и 
установил таинство Евхаристии на Тайной вечере (Мф 26. 26;); 
благословение Им апостолов при Вознесении (Лк 24. 50) назы-
вают прощальным.

Противопоставление благословения и проклятия снимается в 
Новом Завете заповедью любви к врагам и благословения про-
клинающих (Мф 5. 44), поскольку Господь «сделался за нас клят-
вой» (Гал 3. 13); ап. Иаков в своем послании прямо указывает на 
несовместимость Б. и проклятия (3. 10).

Благословение в церковном богослужении
С течением времени на Востоке слово благословение стало 

употребляться в более узком значении - в смысле формул, в 
определенных случаях произносимых священнослужителем 
над предметами или людьми (и, как правило, сопровождаемых 
определенным жестом). Уже в «Апостольских постановлениях» 
(ок. 380) благословение рассматривается как исключительная 
обязанность священников.

Благословение - неотъемлемая часть жизни каждого христиа-
нина, ежедневно испрашивающего Божия благословения на все 
свои дела, перед приемом пищи, при отходе ко сну. Кроме того, 
слово «благословение» употребляется как синоним согласия ду-
ховного наставника с намерением пасомого или же его поруче-
ния сделать то или иное.  (в сокращении)

Православная энциклопедия под редакцией Патриарха 
Московского и всея Руси Кирилла
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В  российском фильме «Же-
лание» главная героиня с 
мокрыми щеками жалует-
ся подруге на мужа: «Мне 
мой на днях заявил, что у 
него, видите ли, филосо-
фия, что рожать в таком 
несовершенном мире нель-
зя. Поэтому он не хочет де-
тей». Кадр получился удач-
но смешной, потому что 
серьёзным он не задумы-
вался. Но, как говорится, 
было бы смешно, если бы... 
«Изменчивый мир» всегда 
не такой, как хочется. От 
понимания этой неизбеж-
ности не легче, а всё-таки 
с миром надо как-то жить. 
Матушка Наталья Желез-
ная помогает будущим и 
настоящим родителям, а 
также всем желающим по-
нять, как именно  выйти 
из фрустрации, случив-
шейся по этому поводу. 

 
Где сидит фазан
У меня первая беремен-

ность. 
Я стала на учёт в жен-

скую консультацию, и мне 
там говорили правду. Ту 
правду, которую можно 
уместить в 10 минут на 
пациента, правду, которая 
существует относительно 
современной протоколь-
ной медицинской системы. 
Мне выписывали рецеп-
ты, давали направления на 
анализы, делали осмотры, 
спрашивали, хорошо ли 
я себя чувствую. При лю-
бой жалобе казалось, что 
меня записывали в раз-
ряд «беременная-больная» 
и пытались лечить. Но не 
умещалось в моей голове, 
что протокольный осмотр 
пациента – это и есть  та 
правда, которая мне нуж-
на. Скажем, я решилась 
узнать  о родах больше, на-
сколько бы мне позволило  
это сделать моё доверие 
Богу. Потому что  врач не-
договаривала, а у нее та-
ких, как я, вагон с большой 
тележкой. Как ей быть со 
мной профессионально 
откровенной, если у нее 
вдруг Христос – не раду-
га? Или у нее нет на правду 
времени? А ведь каждый 
охотник желает знать… Я 
тогда запуталась, где сидит 
фазан. Запуталась я еще 

больше, когда в очередной 
раз пришла в консульта-
цию за результатами свое-
го анализа, а мне гинеколог 
заявляет: «Ваши анализы 
не могут найти. Видимо, 
Вы что-то не так сделали. У 
нас ничего не пропадает». 
Мне стало больно, потому 
что при мне в лаборатории 
забирали мое собственное 
«добро», а врач, которой я 
доверяла, которая мягки-
ми акушерскими руками в 
каждый поход к ней глади-
ла мой живот, приговари-
вая немного приглушен-
ным, но по-матерински 
человеколюбивым голо-
сом: «Вот это головка ре-
бенка – она внизу, а это, 
соответственно, попка 
– она вверху», - вдруг от-
далилась от меня невнима-
нием и недоверием. 

Между нами возникло 
нечто третье–лишнее. 

Потребность в метафи-
зическом возрастала. 

Градус доверия снижал-
ся.

Наталья и «пряник»
После периодически по-

являвшейся в моей жизни 
от верующих беременных 
и рожавших подруг сло-
весной рекламы семейных  
курсов матушки Натальи 
Железной, информацию о 
которых  я эпизодически 
игнорировала и эпизоди-
чески откладывала  под 
«корку», в один из пре-
красных дней беременно-
сти я вдруг поняла: «Час 
настал».

– Алло, матушка На-
талья?– Здравствуйте! Я 
Ольга. Мне порекомендо-
вала Вас такая-то Надя и 
такая-то Катя. Хочу ходить 
к Вам на курсы по подго-
товке к родам. У меня 20 
недель. Еще не поздно?

В телефоне деликатный 
женский голос с мягким 
акцентом на первом слове 
и  еле  уловимой паузой по-
сле него  утвердительно  и 
благодушно отреагировал: 

– Никогда не поздно. 
Обернувшись колобком 

в свои 20 недель, я покати-
лась к намеченной цели.

Надо мной Церковь Усек-
новения Главы Иоанна 
Предтечи, высокая и мас-

сивная, расположенная 
в небольшом, еле замет-
ном углублении. А возле 
нее стоит  деревянная из-
бушка, похожая на пыш-
ный пряник. Взгляд мой 
рассеивался на несколь-
ких постройках храмового 
комплекса, пока из «пря-
ника» навстречу мне  не вы-
шла женщина, раскраивав-
шая траву вдоль тропинки 
своей длинной лазоревой 
юбкой и бодрой походкой.

– Здравствуйте! Вы к 
нам?– ко мне обратился тот 
же деликатный голос из  те-
лефонной трубки.

–Да! Я Ольга…
–Да. Помню, Вы звонили. 

Проходите в домик, я сей-
час подойду, мы ещё не все 
собрались, ждём людей. 

Матушка заговорила со 
мной открыто, в тональ-
ность моему метафизиче-
скому запросу. Незаметно 
для нас обеих мы устреми-
лись к общему знаменателю:

– В моей жизни вообще 
всегда так: либо мы с чело-
веком связываемся на всю 
жизнь, либо он пропадает 
насовсем, – как-то  на за-
нятиях поделилась со мной 
матушка.

 Наталья Железная по об-
разованию врач-педиатр. 
Матушка имеет специали-
зации врача-терапевта и 
врача-остеопата, владеет 
техниками лечебного масса-
жа, а также обладает между-
народным сертификатом на 
право преподавания кур-
сов по МРП (Методу Рас-
познавания Плодности). 
В 2016 году Наталья стала 
лауреатом III степени кон-
курса «Врач года» Респу-
блики Беларусь. Как жена 
священника и многодетная 
мама, Наталья трудится в 
семейном центре «Рамо-
нак» при храме. Одним  из 
направлений деятельности 
центра являются курсы по 
подготовке к родам.

– К родам и родительству, 
–  поправляет матушка На-
талья. – Роды – на время, 
родительство – навсегда.

В «прянике», где мы с ма-
тушкой сблизились на не-
сколько месяцев, по рас-
писанию собирается и 
храмовый хор для спевок, 
и воскресная школа, и все 

студии  семейного центра 
«Рамонак», работает при-
ходская библиотека. Такая 
вот избушка на курьих нож-
ках:

– За время пребывания 
в нашем домике теперь 
каждый борется, – делает 
акцент матушка. – Вкли-
ниться со своим графиком, 
чтобы провести какое-то 
мероприятие, почти невоз-
можно. Хотя, когда в свое 
время этот домик приобре-
тался, перевозился с друго-
го места к нам и обустраи-
вался, были и недовольства 
со стороны некоторых при-
хожан,– голос ее как бы 
приподнялся, и улыбка не-
отягчённого восторга по-
явилась на лице. 

– Почему? 
– Не хватало средств. Зато 

теперь никто не вспомина-
ет о том, что многие были 
против, но никто и не бла-
годарит, просто все раду-
ются, – сказала Наталья, 
поправив косынку  и до-
бавив к своим словам пор-
цию женского кокетства. 
Метнув свой почтительный  
взгляд  в небо и выдержав 
непроизвольную  паузу «не 
от мира сего», Наталья при-
гласила меня в «пряник».

Подруги-пиарщицы мо-
гут отдыхать: у меня по-
явились первые симптомы 
доверия.

«рамонак» родился
Одна из комнат в «пря-

нике»,  напоминающем  
домик-музей, «сдана» для 
занятий. В ней всё просто. 
Так, как может быть про-
сто  в  бабушкином дере-
венском доме из детства, 
где скрипят половицы, 
пахнет деревом и добрыми 
помыслами. Из прошло-
го, помимо пары-тройки 
предметов белорусского 
народного быта, пожалуй, 
всё. Вместо печи – батареи, 
над одним из окон элемент 
модерна – мультимедий-
ный проектор. 

– Не бойтесь, не бойтесь, 
заходите, Вы нам не меша-
ете, – приглашает матушка 
застенчивую Светлану, ко-
торая, немного смущаясь, 
заходит в комнату, где про-
ходят занятия. – Вот у нас 
есть Светлана Владимиров-

на, которая так же, как и я, 
преподает в семейном цен-
тре «Рамонак». 

«Рамонак» создавался со-
борно по благословению на-
стоятеля отца Александра:

– Наш семейный центр 
просто родился. Вообще, 
всё как-то вокруг просто 
рождается, – делает откры-
тие в собственных словах 
Наталья так, как будто на 
рассвете перебрасывает 
солнце через горизонт. – 
Мы живём в то время, ког-
да наблюдается кризис ин-
ститута семьи. Ценности 
разрушаются. Становится 
не модно хранить святость 
супружеского союза, быть 
в одном браке. Поэтому в 
своё время появилась идея 
общения семьями. Мы на-
чали проводить семейные 
вечера, которые бы напоми-
нали вечера одной большой 
семьи. Мне в этом смысле 
всегда вспоминается мысль 
одного святого о том, что 
семью объединяют три 
вещи: совместная молитва, 
совместная трапеза и со-
вместный труд. Других спо-
собов нет. И когда мы стали 
создавать вечера, старались 
эти вещи соблюсти.

– В нашем центре, – про-
должает Наталья,– мы про-
водим цикл встреч «Эко-
логия супружества»  с 
обсуждением  проблем хри-
стианского брака, преодо-
ления кризиса супружества, 
деторождения, проблем не-
плодности. Наш семейный 
центр поддерживает меж-
дународное движение  Pro-
life («За жизнь»)  в поддерж-
ку семьи и жизни. Есть у нас 
и детская творческая сту-
дия, особенность которой 
в том, что к нам приходят 
дети с родителями. У нас 
категорически нельзя отде-
ляться. Первые два занятия 
дети и родители ругаются, 
совершенно не умеют до-
говариваться друг с другом, 
им тесно рядом. И только с 
4 занятия начинаются обо-
юдные уступки. И самое ин-
тересное, я никогда не дума-
ла, что через это родители 
могут приходить в храм, – 
голос матушки смягчился, 
как будто каждое открытие, 
которое она делает в соб-
ственных рассуждениях, за-

КаК жить «между КапельКами»: своя правда матушКи 
Натальи железНой

Интервью
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ставляет удивляться ее саму 
больше, чем слушателя.

 – Такие семейные встречи 
родителям дают понять, что 
воспитывать детей – целая 
наука и что они многое в 
своих детях раньше не ви-
дели, – дополняет Светлана 
Владимировна.

Светлана преданно  и бла-
годарно смотрит на Ната-
лью и не скрывает этого:

– Как хорошо, что у нас 
есть такой врач, который 
может дать людям нужную 
информацию. Не каждый 
доктор способен на это, – 
делится со мной Светлана 
в комнате напротив, в при-
ходской библиотеке, где сте-
ны и книжные полки – одно 
и то же. Я в свое время бла-
годаря матушке, её советам 
и рецептам прокормила 
грудью своего ребёнка до 
трех лет, хотя, когда у меня 
пропало молоко, казалось, 
сделать ничего нельзя уже 
было. Теперь я вижу, что 
моему ребёнку это пошло 
на пользу: он открыт к ди-
алогу в наших с ним отно-
шениях.

решать ребус
–Почему медицина?
– Я ничего не решала, – 

улыбнулась Наталья без 
притворства и продолжила 
своё откровение. – Я про-
сто за месяц до окончания 
школы решила поступать 
в институт. А когда по-
ступила, начала ходить на 
церковные службы в наш 
женский монастырь. Мож-
но сказать, что в храм и в 
медицину я пришла одно-
временно.

– Вы, видимо, любили 
препарировать лягушек? – 
спросила я в надежде, что 
моей догадке нашлось ме-
сто в этой ситуации.

– Нет, – Наталья улыб-
нулась.– Я просто любила 
собирать травы, как и мой 
дедушка. Да и мне было 
интересно понять, какая 
трава для чего может быть 
предназначена. Вспоми-
наю я, что в своё время во 
всех походах я была вра-
чом. Бинт с йодом нахо-
дились в моих руках. Это 
была моя должность (сме-
ется). А почему я поступи-
ла в мединститут? – как бы 
найдя ответ, матушка про-
должила: – Я бы всё равно 
прошла этот путь. Может, 
более осознанно, но все-
таки прошла. Потому что 
мне это нравится. Я во-

обще отношусь к той ред-
кой категории людей, – с 
откровенной самоиронией 
заметила она, – которые 
занимаются тем, что дей-
ствительно нравится.

Где-то у Немана у Ната-
льи есть любимый тополь, 
о котором знает только 
она. Каждый год в начале 
весны матушка «арендует» 
его, чтобы собрать тополи-
ные почки:

– Вы даже не представ-
ляете, – оживляется ма-
тушка,  прерывая своё по-
вествование, чтобы снова 
перебросить солнце через 
горизонт, и обращается ко 
всем посетителям курсов. 
Голос ее становится таким, 
будто самое главное в сво-
ей жизни она произносит 
именно сейчас, –  вы не 
представляете,  какие по-
лезные из тополиных по-
чек получаются масла и 
настойки!

 Матушку слушать не-
скучно. Все присутствую-
щие как бы выпрямляются 
и реагируют на предло-
женную информацию. Ин-
формация о тополиных 
почках заинтриговала, и 
все стали расспрашивать 
Наталью, где растёт тополь 
и от каких болезней помо-
гает «арендованное» ею де-
рево. Разговоры в избушке 
доходят до «возьмите меня 
с собой, когда поедете со-
бирать…»

– Сегодня, – говорит На-
талья, – когда большин-
ство людей отдаляется от 
натурального, естествен-
ного образа жизни, мно-
гие вновь обращаются к 
целебным травам. Извест-
но, что фитотерапия давно 
заняла достойное место в 
медицине. И хотя готовые 
растения можно купить 
в аптеке, я сама получаю 
огромное удовольствие, 
когда собираю травы. Для 
меня важен сам процесс 
сбора и заготовки трав. 
Это и отдых, и движение, и 
зарядка, и чистый воздух, 
и глубокое расслабление, 
и возможность перейти на 
время в некий особенный, 
утраченный и забытый, но 
естественный ритм жизни.

– Вы только не забудьте 
взять нас с собой, матушка, 
– говорит Елена, которая 
ждет четвертого ребенка 
и готова ехать за Натальей 
на край леса и поля в лю-
бое время до родов и по-
сле родов.

–Есть нечто большее для 
Вас в медицине, чем про-
сто медицина? 

– Несмотря на то, что  
многое в современной ме-
дицине – бумаготворчество, 
мне нравится разгадывать 
загадку. Решать ребус. Че-
ловек – это загадка. Начи-
наешь его раскручивать, а 
там… – матушка развела 
руками. – Одним словом, 
что ни человек, то пример 
загадки. А ещё если видишь 
результат своей работы…
(пауза). А что я? Я вооб-
ще ничего не могу. Я могу 
только что-то подсказать. 
В конечном итоге ни я, ни 
другой человек ничего не 
решает. Всё решает Бог. А 
дать совет человеку, най-
ти отправную точку всегда 
можно. 

Погладили, полюбили, 
обнаружили

Я настойчиво искала сво-
его «фазана»,  еженедельно 
приходя на курсы в «пря-
ник» и периодически по-
сещая женскую консульта-
цию.

На занятиях у матушки, 
которые привычно длились 
около 3 часов, находилось 
место и медицинской тео-
рии, и лёгким физическим 
нагрузкам, и шуткам, и за-
нимательным историям из 
врачебной практики:

–Познакомилась я как-то 
на одном врачебном между-
народном семинаре с жен-
щиной из сборной Респу-
блики Беларусь по метанию 
ядра, –  любезно делится 
своим опытом матушка. – 
Она очень хотела ребенка. 
Но особенность её организ-
ма была в том, что овуляция 
у неё случалась только 4 раза 
за два года. Т.е. за два года 

появлялась возможность 
только 4 раза зачать ребён-
ка. «В чем же там дело?– ду-
маю я». Но когда я пощу-
пала её живот, то пришла 
в ужас. Это же не живот, а 
булыжная мостовая. «Нет, 
– говорю я ей, – на таком 
булыжнике цветы не могут 
прорасти». Она долго сле-
дила за своим организмом 
и со временем стала мамой. 
Теперь тренирует девочек 
в том же виде спорта. Но 
при этом отговаривает их 
от профессиональной спор-
тивной карьеры. Она хочет 
сделать всё, чтобы они не 
пошли в большой спорт.

Все женщины, которые 
пришли к матушке на кур-
сы по подготовке к родам, 
при-шли с «цветами». Каж-
дый со своим сроком и со 
своим «букетом». У Елены – 
четвертый «букет», у Нади – 
третий. У Кати тоже третий. 
А у меня первый и мне ещё 
страшно. 

На столе, который занима-
ет половину «пряничной» 
комнаты, постоянно еда. Те, 
кто с «цветами», сами при-
носят себе еду и угощают 
друг друга. «Нельзя бере-
менной не есть три часа», 
– повторяет постоянно На-
талья. С каждым занятием 
мой паёк становится всё на-
туральнее и полезнее.

Матушка всё любит объ-
яснять на словах и на бума-
ге:

– Так, вот это крестец, 
это родовые пути, – рисует 
Наталья. – Рожать лучше 
вертикально, так задумано 
природой. 

А сейчас мы выполним 
несколько упражнений на 
полу и на шаре.

Мы с Надей (ей рожать на 
5 месяцев раньше, чем мне) 

легли на шары и катались 
по комнате, как пельмени в 
сковороде.

– А теперь можно  на шаре 
и попрыгать, – продолжает 
матушка. 

Эндорфины зашкаливают. 
Доверие возрастает. «Фа-
зан» где-то близко.

– Если Вы решаетесь на 
партнерские роды, то сей-
час я вам покажу, как это 
лучше делать.

Подопытной беременной 
вызвалась быть я. Мне хо-
телось, чтобы меня погла-
дили.

Матушка садит меня к 
себе на колени, обхватывает 
руками, заставляет обвить 
своими ногами её ноги:

– Вот видите, всё макси-
мально естественно и удоб-
но для роженицы.

Мне становилось весело, 
понятно и приятно. Меня 
обнимают и любят. 

Однажды я попросила ма-
тушку посмотреть, как ле-
жит мой ребёнок. Матушка 
гладит меня и моего пузо-
жителя. Чувствую себя мла-
денцем на приёме у педиа-
тра. Видимо, ребёнку тоже 
нравится. 

– Матушка, скажите, а он 
чувствует, когда вы гладите 
живот? – спрашивает Анна 
Сергеевна, глядя на то, как 
Наталья меня прощупыва-
ет:

Он всё чувствует, он всё 
слышит.

– Ему сейчас приятно,– 
говорю я.

– Здесь головка, вот спин-
ка, а это ножки. 

«Нас полюбили, нас по-
гладили, нас обнаружили, 
нам объяснили», – понимаю 
я.

– А меня посмотрите? – 
вызвалась Елена. 
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Видимо, «им» тоже хоте-
лось, чтобы «их» погладили, 
полюбили, обнаружили.

Гляжусь в себя как в зер-
кало

– На что похож этот рису-
нок. Как вы думаете?– спра-
шивает матушка.

На экране изображено 
«нечто» волокнистое, розо-
ватое, с подсветкой.

– Яйцеклетка? – спраши-
вает мужчина.

– Погодите разбрасывать-
ся медицинскими термина-
ми. Лучше скажите, на что 
похоже?

– Огонь, перья, водорос-
ли, закат,– все перебирают 
варианты, как камушки в 
руке, и радуются собствен-
ной фантазии.

– Это конечная часть ма-
точной трубы. В женском 
организме всё очень кра-
сиво. Он похож на целую 
вселенную. А теперь посмо-
трим, что же есть в наших 
мужчинах…

Так живописно начались 
занятия по МРП (Методу 
Распознавания Плодности), 
свидетельницей и участни-
цей которых я стала, когда 
курсы по подготовке к ро-
дам закончились.

–Эффективность этого 
метода неоднократно была 
подтверждена ВОЗ,– объ-
ясняет матушка Наталья. – 
Этот метод помогает опре-
делять период плодности 
и наиболее благоприятное 
время для зачатия ребен-
ка. Это хорошая возмож-
ность планировать зачатие 
в случае, когда имеются 
трудности, или отложить 
зачатие без использования 
контрацептивов, а также 
определить  состояние ре-
продуктивного здоровья 
женщины. При этом ис-
пользуются исключительно 
естественные методы на-
блюдения за собой.

–А  как вы решили помо-
гать парам, у которых труд-
ности с зачатием ребенка? 

–Я просто владею ин-
формацией, которую могу 
кому-то дать. Мы себя ино-
гда не видим. Гляжусь в себя 
как в зеркало – всё очень 
просто, –любимое для ма-
тушки объяснение этой ме-
тодики. – Мы все слишком 
много суетимся, спешим 
куда-то. Сделать остановку 
человек иногда не в силах. 
Но мы даже не представля-
ем, какой в нас самих ре-

зерв заключен, мы даже не 
успеваем об этом подумать. 
И в принципе я только сей-
час это понимаю, что нет 
состояния, нет патологии, 
которую нельзя исправить, 
решить. Любая болезнь ре-
шается, но мы иногда не 
знаем, как. Ну не попалась 
нам нужная информация, –
обнадеживающе прозвуча-
ли матушкины слова. 

Любую физиологическую 
проблему Наталья советует 
решать изменением образа 
жизни, питанием, трава-
ми, руками (массажем), а 
потом, если не получается, 
лечиться синтетическими 
средствами.

 – И иногда, – продолжает 
матушка, – чтобы человек 
остановился, необходи-
мо эту информацию про-
сто ему показать: «А что во 
мне?», «А что я могу?». С 
одной стороны, для меня 
очевидно, что есть семьи и 
верующие, и неверующие, 
у которых появляется страх 
беременности, к которой 
они пока не готовы, а с дру-
гой стороны, есть много су-
пружеских пар, которые не 
могут зачать ребёнка. Чаще 
всего эти проблемы возни-
кают из-за одной мелочи, 
а человек о ней просто не 
знает. Или просто он рас-
трачивает свой жизненный 
ресурс в неплодные дни, а 
на плодные дни этого ре-
сурса уже нет. Эту методи-
ку многие игнорируют, хотя 
она очень проста, помога-
ет увидеть себя красивую 
изнутри, открыть сердце 
мужу и себе. Была у меня 
одна семейная пара, у ко-
торых долго не было детей. 
Когда в консультации они 
сказали, что зачали ребёнка 
с помощью МРП, им в лицо 
рассмеялись.

Матушка начинает 
не с сухой теории. Она 
говорит,что, если бы начи-
нала курсы со схем и карт, 
мужчины бы убежали с пер-
вого занятия. 

– Вы даже не представля-
ете, но самые интересные 
вопросы на курсах задают 
мужчины. Особенно, ког-
да речь заходит о мужском 
здоровье.

Мужчины смеются.
Матушка показывает, как 

красиво всё устроено в че-
ловеческом организме, каж-
дую фазу женского цикла 
сравнивает с порой года (на 
мультимедийном проекторе 

у Натальи всё в определен-
ной цветовой гамме):

– Это женская весна – вре-
мя гормона эстрогена, – на 
схеме всё красочно и по-
нятно. – Он зелёного цвета. 
Советуют медики кушать 
всё зелёное. Женщине в 
этот период позволено быть 
взбалмошной, непостоян-
ной: захотела – решила при-
готовить суп, захотела-пе-
редумала. Далее наступает 
женское лето – время ову-
ляции. «Время для созрева-
ния ягод», – пошутил кто-то 
из присутствующих.

– Женская осень – фаза 
гормона прогестерона. 
Женщина становится по-
матерински степенной. Ее 
цвет – желтый. Далее следу-
ет зима – гормональная яма 
– и матка на какое-то время 
засыпает. 

– Главное в этом деле, что-
бы было терпение и время. 
Здесь нельзя торопиться. 
Бывают у меня и грустные 
истории... Пришла ко мне 
одна сорокалетняя женщи-
на на курсы по МРП, у кото-
рой не было детей, побыла на 
первом занятии и давай меня 
торопить: «Матушка, расска-
жите, что мне дальше делать, 
мне быстрее надо». А я объ-
ясняю, что в её случае торо-
питься нельзя, самое главное 
постепенно получить необ-
ходимые знания, про-следить 
за своим организмом, начать 
правильно питаться и т.д. Она 
не захотела терпеть и сказа-
ла: «Мне сорок лет, надо спе-
шить». После первого занятия 
я поняла, что она не вернется.

Матушка насыщает свои 
лекции примерами из еван-
гельского текста:

– Вы поймите, – говорит она 
парам, которые пока детей не 
имеют. – Деторождение не яв-
ляется главным смыслом хри-
стианской семьи.

Без этой лирики теория 
МРП никогда не будет усвое-
на:

– Даже при идеальной си-
туации, – продолжает она, – 
когда организм женщины и 
мужчины готов к оплодотво-
рению, шансы зачать ребёнка 
составляют 1 к 3. А почему? 
Промысел Божий. И ни один 
врач никогда не узнает, поче-
му происходит или не проис-
ходит зачатие.

– Есть версия, – однажды 
обратила внимание матушка, 
- что путь Девы Марии после 
Благовещенья к Елизавете из 
Назарета в «город Иудин» со-

ставил столько дней, сколько 
нужно, чтобы ребёнок ока-
зался в полости матки. Пред-
ставляете, когда Мария встре-
тилась с Елизаветой, у неё в 
матке был маленький Хри-
стос!

К беременности матушка 
учит готовиться и духовно, 
и физически, чтобы матка 
женщины была готова при-
нять новую жизнь. И между 
беременностями должно про-
ходить какое-то определённое 
время:

– Не взобьётся подушка – не 
прикрепиться эмбрион, – ре-
зюмирует Наталья. 

«Между капельками» по 
протоколу

Нашу социальную реаль-
ность, в которой приходится 
рожать, воспитывать детей  
и жить самому, матушка та-
лантливо воспринимает с 
мудрым спокойствием. Но не 
без иронии:

– Когда в школе моим детям 
говорят заполнить бумагу, где 
они пошагово должны распи-
сать, как планируют провести 
каникулы, я к этому всегда 
отношусь немного с юмором. 
Поэтому им говорю: «Напи-
шите, что вы планируете про-
вести лето на Канарах». Они 
недоумевают и спрашивают: 
«Как это?». Я им отвечаю: «Вы 
же планируете, а ваши планы 
могут поменяться». 

–А всё же, – интересуюсь я 
своим «фазаном».– Как вести 
себя, когда приходишь к вра-
чам, а они только выписыва-
ют таблетки, не успевая вы-
слушать тебя? А как рожать, 
если у врачей поток рожениц,  
и тебя даже «погладить» ни-
кто не хочет? Попросту, что 
делать, если предложенный 
мне «фазан» вдруг оказался 
не моим?

– Я всегда говорю: в на-
шей реальности жить нужно 
так, как будто идёшь в дожд-
ливую погоду без зонтика 
– между капельками,– отве-
чает матушка. Всё на веру не 
принимать, но и категорично 
не отказываться от того, что 
предлагают. Я за сотрудни-
чество. Всё равно главное на-
строение исходит от Вас: как 
расположишь к себе врачей, 
так и дело пойдет. Вы пой-
мите, что у врача времени на 
вас всего лишь каких-то де-
сять минут. Ему тоже тяже-
ло. Я иногда успеваю только 
выписать рецепты. Если че-
ловек приходит с жалобой, 
её нельзя игнорировать. Да 

и протокол не так уж плох, 
если все проблемы в нём фик-
сируются. Вот недавно я го-
товилась к конкурсу «Врач 
года». И  готовилась я к  нему 
за 3 дня. Мне всегда казалось, 
что на своей работе я уми-
раю. А тут вдруг составляю 
портфолио к конкурсу, пере-
сматриваю свою бумажную 
стопку и понимаю, что много 
делаю, понимаю, что я  живу. 
Не то, чтобы я умирала, а тут 
оживаю. Нет. Я просто живу: 
и семья, и работа – всё живёт. 
Хотя в будничной жизни ка-
жется, что я умираю. Но ино-
гда из-за большой нагрузки не 
по протоколу не имеешь воз-
можности поступать, не име-
ешь возможности общения 
с человеком. Хотя протокол 
протоколом, а уметь разгова-
ривать нужно, ведь вы себя 
знаете лучше, чем врач, ко-
торый вас первый раз видит. 
Да и пациенты разные быва-
ют. Вызывают меня как-то на 
дом. А ехать нужно за город. 
Приезжаю – а у ребёнка ба-
нальный кашель. Спраши-
ваю: «А вы не могли бы при-
йти ко мне просто на приём?» 
На что мама заявляет: «Я вот 
вычитала, что сегодня маг-
нитные колебания на солнце 
и что они могут вызвать ка-
шель. Решила убедиться, так 
это или нет».

– Почему пациенты не хотят 
знать больше правды?

– Есть люди, которые ба-
нальный насморк лечат анти-
биотиками. Видимо, от ис-
кренней веры в химическую 
промышленность. Они вос-
принимают это как способ 
пойти по легкому пути.

Значит, жизнь «между ка-
пельками» не для всех. Да и 
одна схема, она не для всех. 
Хотя знать её неплохо бы, 
но не каждый охотник же-
лает знать.  А Христос один. 
Радуга одна. И здесь я, по-
жалуй, остановлюсь, потому 
что изъезженное «каждому 
своё»– это к месту, это про 
нас. Каждому своё, но каж-
дому дано не больше, чем 
дано Его Божественной Во-
лей. Моя правда постоянно 
близко. Я тоже хочу «за со-
трудничество». А ещё пусть 
каждый, кто желает знать, 
где сидит его фазан, ищет 
того, кто умеет  на твоих 
глазах перебросить солнце 
через горизонт. Пожалуй,  
это лучший выход из фру-
страции.

Ольга АГАПОНОВА
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Как был установлен рож-
дественский пост?

Установление Рождествен-
ского поста, как и других мно-
годневных постов, относится 
к древним временам христи-
анства. Уже с четвертого века 
св. Амвросий Медиоланский, 
Филастрий, блаженный Авгу-
стин упоминают в своих тво-
рениях Рождественский пост. 
В пятом веке о древности 
Рождественского поста писал 
Лев Великий.

Первоначально Рожде-
ственский пост длился у од-
них христиан семь дней, у 
других – несколько больше. 
На соборе 1166 года, бывшем 
при Константинопольском 
патриархе Луке и византий-
ском императоре Мануиле, 
всем христианам было поло-
жено хранить пост пред вели-
ким праздником Рождества 
Христова сорок дней.

Антиохийский патриарх 
Вальсамон писал, что “сам 
святейший патриарх сказал, 
что, хотя дни этих постов 
(Успенского и Рождествен-
ского. – Ред.) не определены 
правилом, понуждаемся, од-
нако, последовать неписано-
му церковному преданию и 
долженствуем поститься… от 
15 дня ноября”.

Рождественский пост – по-
следний многодневный пост 
в году. Он начинается 15 (28 
– по новому стилю) ноября 
и продолжается до 25 дека-
бря (7 января), длится сорок 
дней и потому именуется в 
Церковном уставе Четыреде-
сятницей, так же, как и Вели-
кий пост. Так как заговенье на 
пост приходится в день памя-
ти св. апостола Филиппа (14 
ноября старого стиля), то этот 
пост называют Филипповым.

Зачем установлен рожде-
ственский пост?

Рождественский пост – зим-
ний пост, он служит для нас к 
освящению последней части 
года таинственным обнов-
лением духовного единения 
с Богом и приготовлением 
к празднованию Рождества 
Христова.

Лев Великий пишет: “Само 
хранение воздержания запе-
чатлено четырьмя времена-
ми, чтобы в течение года мы 
познали, что непрестанно 

нуждаемся в очищении и 
что при рассеянии жизни 
всегда надо стараться нам 
постом и милостынею ис-
треблять грех, который 
приумножается бренно-
стью плоти и нечистотою 
пожеланий”.

По словам Льва Великого, 
Рождественский пост есть 
жертва Богу за собранные 
плоды.

“Как Господь ущедрил нас 
плодами земли, – пишет 
святитель, – так и мы во 
время этого поста должны 
быть щедры к бедным”.

По словам Симеона Фес-
салоникийского, “пост 
Рождественской Четыреде-
сятницы изображает пост 
Моисея, который, постив-
шись сорок дней и сорок 
ночей, получил на камен-
ных скрижалях начертание 
словес Божиих. А мы, по-
стясь сорок дней, созерца-
ем и приемлем живое слово 
от Девы, начертанное не на 
камнях, но воплотившее-
ся и родившееся, и приоб-
щаемся Его Божественной 
плоти”.

Рождественский пост 
установлен для того, чтобы 
мы ко дню Рождества Хри-
стова очистили себя покая-
нием, молитвою и постом, 
чтобы с чистым сердцем, 
душой и телом могли благо-
говейно встретить явивше-
гося в мир Сына Божия и 
чтобы, кроме обычных да-
ров и жертв, принести Ему 
наше чистое сердце и жела-
ние следовать Его учению.

Когда начали праздно-
вать рождество Христово?

Начало этого праздника 
относится к временам Апо-
столов. В Апостольских 
постановлениях говорит-
ся: “Храните, братия, дни 
праздничные, и, во-первых, 
день Рождества Христо-
ва, которое да празднуется 
вами в 25-й день десятого 
месяца” (desembri). Там же 
сказано: “День Рождества 
Христова да празднуют, в он 
же нечаемая благодать дана 
человекам рождением Бо-
жия Слова из Марии Девы 
на спасение миру”.

Во втором столетии на 
день Рождества Христова, 

25 декабря (юлианского ка-
лендаря), указывает Кли-
мент Александрийский.

В третьем веке о празднике 
Рождества Христова упоми-
нает св. Ипполит.

Во время гонений христи-
ан Диоклетианом, в начале 
четвертого века, в 303 году, 
20 000 никодимийских хри-
стиан было сожжено в храме 
в самый праздник Рождества 
Христова.

С того времени, когда Цер-
ковь получает свободу и де-
лается господствующей в 
Римской империи, праздник 
Рождества Христова мы нахо-
дим во всей Вселенской Церк-
ви, как это можно увидеть из 
поучений св. Ефрема Сирина, 
св. Василия Великого, Гри-
гория Богослова, Григория 
Нисского, св. Амвросия, 
Иоанна Златоустого и дру-
гих отцов Церкви четверто-
го века на праздник Рожде-
ства Христова.

Никифор Каллист, пи-
сатель семнадцатого века, 
в своей церковной исто-
рии пишет, что император 
Юстиниан в шестом веке 
установил праздновать 
Рождество Христово по 
всей земле.

В пятом веке Патриарх 
Константинопольский Ана-
толий, в седьмом Софроний 
и Андрей Иерусалимские, 
в восьмом св. Иоанн Дама-
скин.Козьма Маиумский и 
Герман, Патриарх Цареград-
ский, в девятом преподоб-
ная Кассия и другие, имена 
которых нам неизвестны, 
написали для праздника 
Рождества Христова многие 
священные песнопения, ко-
торые и ныне звучат в хра-
мах для прославления свет-
ло празднуемого события.

Как питаться в рожде-
ственский пост?

Устав Церкви учит, от чего 
следует воздерживаться во 
время постов – “все благо-
честиво постящиеся строго 
должны соблюдать уставы 
о качестве пищи, то есть 
воздерживаться в посте от 
некоторых брашен [то есть 
еды, пищи. – Ред.], не как от 
скверных (да не будет сего), 
а как от неприличных посту 
и запрещенных Церковью. 

Брашна, от которых долж-
но воздерживаться в посты, 
суть: мясо, сыр, коровье 
масло, молоко, яйца, а ино-
гда и рыба, смотря по разли-
чию святых постов”.

Правила воздержания, 
предписанные Церковью в 
Рождественский пост, столь 
же строги, как и Петров 
пост. Кроме того, в понедель-
ник, среду и пятницу Рожде-
ственского поста уставом за-
прещаются рыба, вино и елей 
и дозволяется принимать 
пищу без масла (сухояде-
ние) только после вечерни. В 
остальные же дни – вторник, 
четверг, суббота и воскресе-
нье – разрешено принимать 
пищу с растительным мас-
лом. Рыба во время Рожде-
ственского поста разрешает-
ся в субботние и воскресные 
дни и великие праздники, на-
пример, в праздник Введения 
во храм Пресвятой Богоро-
дицы, в храмовые праздни-
ки и во дни великих святых, 
если эти дни приходятся на 
вторник или четверг. Если 
же праздники приходятся на 
среду или пятницу, то разре-
шение поста положено толь-
ко на вино и елей.

От 20 декабря до 25 дека-
бря (старого стиля) пост уси-
ливается, и в эти дни даже в 
субботу и воскресенье рыба 
не благословляется. Между 
тем именно на эти дни при-
ходится празднование граж-
данского Нового года, и нам, 
православным христианам, 
надо быть особенно собран-
ными, чтобы весельем, вино-
питием и вкушением пищи 
не нарушить строгость поста.

Постясь телесно, в то же 
время необходимо нам по-
ститься и духовно. “Постя-

щеся, братие, телесне, по-
стимся и духовне, разрешим 
всяк союз неправды”, – запо-
ведует Святая Церковь.

Пост телесный без поста 
духовного ничего не прино-
сит для спасения души, даже 
наоборот, может быть и ду-
ховно вредным, если чело-
век, воздерживаясь от пищи, 
проникается сознанием соб-
ственного превосходства 
от сознания того, что он по-
стится. Истинный пост свя-
зан с молитвой, покаянием, с 
воздержанием от страстей и 
пороков, искоренением злых 
дел, прощением обид, с воз-
держанием от супружеской 
жизни, с исключением уве-
селительных и зрелищных 
мероприятий, просмотра 
телевизора. Пост не цель, а 
средство – средство смирить 
свою плоть и очиститься от 
грехов. Без молитвы и пока-
яния пост становится всего 
лишь диетой.

Сущность поста выражена 
в следующей церковной пес-
не: “Постясь от брашен, душа 
моя, а от страстей не очища-
ясь, – напрасно утешаемся 
неядением: ибо – если пост не 
принесет тебе исправления, 
то возненавидена будет от 
Бога, как фальшивая, и уподо-
бится злым демонам, никогда 
не ядушим”.

Некоторые считают, что 
при современном бедствен-
ном положении в России, 
когда не выплачивают зарпла-
ту, когда у многих нет денег, 
пост не тема для разговора. 
Напомним слово Оптинских 
старцев: “Не хотят поститься 
добровольно – будут постить-
ся недобровольно…”

pravmir.ru

роЖдественскИЙ пост
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04 УВяДЗЕННЕ Ў ХрАМ 
ПрАсВятОй БАГАрОДЗіЦы

Храмы ў гонар свята:

→ Царква ў Ваўкавыску

06   сВ. КНяЗя АЛяКсАНДрА 
НЕЎсКАГА

Храмы ў гонар святога:

→ Царква ў в. Кузьмічы
→ Царква ў г.п. Воранава
→ Царква ў в. Верцялішкі

07 ВМч. ЕКАЦярыНы

10 іКОНы БАГАрОДЗіЦы 
“ЗНАМЕННЕ”

13 АП. АНДрЭя 
ПЕршАЗВАНАГА 

14 ПрВ. ФіЛАрЭтА 
МіЛАсЦіВАГА

17  ВМч. ВАрВАры 19 сВЦ. МіКАЛАя, 
ЦУДАтВОрЦА
Храмы ў гонар святога:
→ Царква ў Гродна
→ Царква ў Ваўкавыску
→ Царква ў в. Лаша
→ Царква ў г.п. Вялікая Бераставіца
→ Царква ў в. Дзятлавічы
→ Царква ў г.п. Краснасельскі
→ Царква ў в. Дубна
→ Царква ў в. Пескі
→ Царква ў в. самуйлавічы
→ Царква ў в. Нарошы
е

25 сВЦ. сПірыДОНА 
трыМіФУНЦКАГА, ЦУДАтВОрЦА

Храмы ў гонар святога:

→ Царква ў Гродна

КаляНдар праваслаўНых святаў На сНежаНь

саставіў протаіерэй Міхаіл ВЕЛіСЕЙЧыК




